
在谈到中美关系时，傅
莹表示， 中美关系合作还是
主流， 希望美国对内对外政
策调整的影响是正面的、积
极的。

“习近平主席和特朗普
总统两次直接通电话， 传递
的信息还是很清晰的， 就是
中美之间还是要多合作，成
为很好的伙伴。”傅莹说。

傅莹认为美国社会对中
国还不太了解。在去年美国大
选中，每个候选人都谈到了中
国，但他们讲的关于中国的都
是老故事，或是不太真实的故
事， 这个现象是不自然的、不
正常的。在美国的电视和报刊
上，关于中国一手的资讯比较
有限；在美国，中国人写的文
章和书籍也不多见。

【谈中美关系】
中美关系合作还是主流

十二届全国人大五次会议举行新闻发布会 傅莹答中外记者问
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十二届全国人大五次会
议4日举行新闻发布会， 大会
发言人傅莹就会议议程和人
大工作回答了中外记者的提
问，并对公众关心的热点问题
进行了回应。

傅莹介绍，本次会议5日上
午开幕，15日上午闭幕，有11项
议程。除了例行要审议的政府工
作报告等六个报告，还要审议民
法总则草案和三个有关十三届

全国人大代表选举的议案。
傅莹说， 今年大会秘书处

新增设了会风会纪监督组，专
门负责会风会纪的监督检查
工作。大会全体会议向中外记
者开放，“部长通道”也将提供
采访机会。会议期间，将在梅
地亚新闻中心举行17场记者
会。15日上午大会闭幕后，国务
院总理李克强将与中外记者见
面并回答记者提问。

【谈修法】

针对企业税费负担问题，
傅莹介绍，人大常委会去年一揽
子修订一些法律，下放和取消了
一系列的行政审批和资格认定，
正在修订中的中小企业促进法
也着眼于减轻中小企业的负担。
今年，人大常委会将围绕规范非

税收入开展专题调研，推动企业
非税收入管理的规范化、 法制
化，加强对政府全口径预算决算
的审查和监督。 按照目前的规
划，2020年要实现税收法定。总
的目标就是为企业健康发展提
供一个好的环境。

雾霾治理问题已成傅莹在
本届人大历次新闻发布会上的
“必答题”。

“环境问题媒体是年年关
注，我们是年年回应，大家也是
年年努力。 确实治理雾霾是我
们国家面临的一个长期挑战。”
傅莹说。

她表示，党中央、国务院高
度重视环境问题， 采取了一系
列强有力措施， 全国人大及其
常委会也做了大量扎实的努
力， 连续四年围绕环保方面的

法律进行执法检查， 并全面修
订了大气污染防治法和环境保
护法。从中央到地方，从企业到
社会，也都做了很多努力。

“治理是有效果的，但是距
离人民群众的期盼有很大的差
距， 尤其是冬天确实情况比较
严峻， 所以还是要坚持治理下
去， 争取实现一个向好的趋
势。”她说。

傅莹透露，下一步人大要不
断完善环境保护方面的法律制
度，加大监督法律的有效实施。

民法总则草案是民法典的
总则编，将提请本次大会审议。
傅莹介绍，根据计划，民法典的
编纂工作预计于2020年完成。

傅莹表示， 此次提交审议
的民法总则草案根据社会新形

势作出了不少调整、创新，比如
针对农村留守儿童、 社会老龄
化趋势的社会新特点， 进一步
完善了监护制度， 扩大了监护
范围， 尤其关注到了对失能老
人的保护问题。

证券法修订草案和房地
产税法的立法进程近来为社
会普遍关注。傅莹介绍，证券
法修订草案已经过修改，有望
于今年4月提请人大常委会继
续审议。

证券法修订草案于2015年
4月提交人大常委会进行初次
审议，现在距初审已近两年。

傅莹说，证券法的修订关
系到国家资本市场法律制度
的顶层设计，关系到投资者的
权益保护，涉及的问题比较复
杂。特别是2015年的那次证券
市场异常波动后，暴露出一些

新的问题， 需要总结经验教
训，需要重新进行论证。

房地产税法列入了本届
人大五年立法规划，但今年没
有把房地产税法草案提请人
大常委会审议的安排。

傅莹表示，加快房地产税
立法并适时推进改革，已列入
党的十八届三中全会提出的
改革任务中，本届人大常委会
把制定房地产税法列入了五
年立法规划。“这部法律涉及
面比较广，也涉及方方面面的
利益，所以围绕这个问题的讨
论是比较多的。”她说。

2020年完成民法典编纂

证券法修订草案4月提请审议

2020年要实现税收法定

【谈治霾】
治霾有效果但离人民期盼有差距

【谈军费】

傅莹透露，每年中国政府
根据国防建设的需求和国民
经济发展水平来确定国防费

的规模，2017年中国国防费
增长的幅度是7%左右， 国防
费占GDP的比重是1.3%左右。

今年中国军费预算增幅在7%左右

傅莹介绍， 今年将开展
网络安全法执法检查， 关注
的重点之一就是加强个人信
息保护。

傅莹说， 互联网的发展
和大数据时代的到来， 大大
地方便了人们的生活，但同时
也对保护个人信息提出了严
峻的挑战，这恐怕是一个全球
性的问题。 中国是互联网大
国，面对的情况形势甚至是挑

战更加严峻也更加复杂。
她介绍， 我国在多项法

律中关注和强化对个人信息
的保护。 如2016年的网络安
全法确定了个人信息保护的
基本规则。 即将审议的民法
总则草案中也明确规定了自
然人的个人信息受法律保
护。此外，正在审议的电子商
务法中也纳入了保护消费者
个人信息等规定。

【谈信息安全】
多项法律关注和强化对个人信息保护

【谈两孩政策】

全面两孩政策已实施一
年。傅莹认为，全面两孩政策
实施后暴露出的一些新问题
中，比较突出、反映比较多的
就是女性就业歧视问题。

她呼吁全社会转变观
念，尊重女性就业的权利。同
时， 在推进全面两孩政策实
施中， 相关的配套政策和服
务要同步跟上。

需要解决女性就业歧视等问题

解读

2017年中国国防费增长的幅
度是7%左右， 这是自2016年以
来，中国国防费连续第二年以个
位数增长。2016年中国国防预算
为9543.54亿元，增长7.6%。2011年
至2015年， 国防费预算增幅分别
为 12.7% 、11.2% 、10.7% 、12.2% 、
10.1%。

“国防费的增长充分考虑了
维护国家安全的‘刚性需求’。”全
国人大代表、 军事科学院研究员
陈舟少将说，国家安全需要有多
大，国防投入就该有多大。这是国
防投入必须遵循的规律。

全国政协委员、 海军少将尹
卓说，近年来，中国适度加大国防
投入， 其中相当一部分是为了弥
补过去的投入不足， 主要用于更
新武器装备、 改善军人生活待遇
和基层部队训练条件。

即使国防费有了一定程度
的增长，但与世界一些主要大国
相比，中国的国防费仍然处于较
低水平。

中国国防费增长主要用于
满足国家安全“刚性需求”

全国政协委员、 财税专家贾
康表示， 房地产税有多重功能，包
括促进房地产健康发展、优化政府
职能、调节收入分配、配合提高直
接税比重等。 单纯控制房价并不
是房地产税要达到的主要目标。

房子是用来住的、 不是用来
炒的。 建立促进房地产市场平稳
健康发展长效机制， 要充分考虑
到房地产市场特点。 中央财经领
导小组第十五次会议提出， 要完
善一揽子政策组合， 引导投资行
为，合理引导预期，保持房地产市
场稳定。 ■据新华社

“房地产税主要目标
不是单纯控制房价”

3月4日，十二届全国人大五次会议在北京人民大会堂举行新闻发布会。大会发言人傅莹就大会议程和人大
工作相关的问题回答中外记者的提问。 新华社 图


